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《傍晚向日葵》导演李旭：
电影不应该只有一种样子

“你是什么星座？”“我在想你会问什么样的问题……”
电影《傍晚向日葵》上映前夕，刚在成都市区影城做完路演，准备赶往下一站的90后新锐导演李旭，在专访开始之前，先向华

西都市报、封面新闻记者抛来问题，就此拉开一段有趣的访谈。
11月30日，李旭执导的长片处女作《傍晚向日葵》在全国上映。影片从女性视角出发，涉及生死的核心议题，主演娜仁花称李旭

为一位“大胆”的导演。
李旭坦言，这部电影是他的一个“实验”，他没有用当下热度很高的叙事性方式来展开，而是采用“抽空”化的电影语言处理方式，

让画面随着时间自然流动。他遵从自己的“感觉”去完成电影，并等待观众走进影院，用自己的故事为整个故事画上句点，“如果观众
能感受到，这部片子就立住了。”

水墨风动画《枕刀歌2》开播

不用高密度的叙事方式
借助影像和剪辑讲故事

《傍晚向日葵》讲述了身患绝症的

女主人公徐曼芳（娜仁花饰）放弃治疗，

重回年轻时生活过的村庄，试图在对青

春的美好回忆中度过自己生命最后时

光的故事。这部电影的片名，也是该片

的主题。

导演李旭是90后，他认为“傍晚”可

以代表暗夜时刻，女主人公或每一个人

都会面临困境，但是在这种黑暗和深渊

来临时，人们是否愿意像向日葵一样追

着阳光跑，直面困境、乐观地活着，这是

影片想传递的态度。

从本科到博士，李旭所学的专业都

围绕电影展开。2022年开始，他在北京

电影学院任教。《傍晚向日葵》是他拿起

导筒的首部作品，影片主题对他而言是

“命题作文”，涉及生死核心议题。他

说：“我个人其实挺喜欢命题作文的，给

我规定一个范围，让我展开想象，把我

的创造力和对电影的理解放进去。”

《傍晚向日葵》共换了4个编剧，直

到刘一兵、姚婉莉的加入，加上李旭一

起，才共同打造了最后的剧本。“一开始

刘一兵老师说他想写没有任何矛盾冲

突的电影，就是一个女人在那走，什么

也不说，你也不知道她干嘛，走得你心

都烦了……我心里狂喜，我就是想要这

样的本子。”李旭透露，之前换掉编剧，

是因为他们写的剧本中桥段与矛盾冲

突太多，遍布整个电影时长。

在李旭心里，好的电影不是用高密

度的叙事，而需要借助影像和剪辑去讲

故事。“电影一方面有娱乐性或者商业

性，另一方面也有来到这个世界上的使

命。我觉得电影不应该只有一种样子。”

曾困扰要拍给谁看
却发现“只能找到自己”

《傍晚向日葵》剧组搭建好后，有个

问题一直困扰着李旭：“这部电影究竟拍

给谁看？”他想精准确定受众范围，后来

发现根本找不着，“你只能找到你自己”。

此前，娜仁花在接受华西都市报、封

面新闻记者专访时曾将李旭形容为一位

“大胆”的导演，首执导筒就敢触碰如此

深刻的题材。在过去的表演经验中，她

从未听到导演提出“用灵魂来演绎”这一

说法，而这次导演告诉她不用演这个角

色，用灵魂去触碰角色就够了。发乎本

心的表演方式对演技有很高的要求，这

次全新的尝试让娜仁花受益匪浅。

按照自己的想法，《傍晚向日葵》最终

呈现了李旭的风格，没有给故事增加浓

度，也摒弃了此前以悬疑方式讲述故事的

尝试，他觉得这样的方式会让作品缺少一

种灵性。李旭用“抽空”化的电影语言处

理方式，让画面随着时间自然流动。

曾有人问过李旭，“你觉得电影里

是故事重要还是人重要？”那时候他觉

得故事重要。但现在的他，觉得故事和

人都不重要，“感觉最重要，但是这恰恰

又是最难的”。

通过这部处女作，是否确定了自己的

风格，李旭坦言自己也说不上来。“拍完一

段时间觉得自己风格稳定了，但现在其实

还很迷茫，觉得拍电影，会影响人的心态，

有时开心有时痛苦。”他怕自己的作品变

成创作者的孤芳自赏。电影上映，作品交

给观众，他也在等待着。

拍完电影只画了个逗号
观众有共鸣才算画句号

贾樟柯擅长拍关于故乡、乡村的电

影，对故土的情怀是他电影中想要表达

的一大特点。同样是拍摄乡村，李旭想

要呈现不一样的形式。

剧本中对于娜仁花所饰演的徐曼

芳的穿着，原本的描述是穿着登山服系

着纱巾，这是很多人眼中生活在城市中

的中老年女性的穿着。但李旭不想这

样，与娜仁花第一次见面时，他就女主

人公的服饰跟娜仁花进行探讨，确定女

主人公穿着风格简洁又充满设计感，与

故事原角色本来设定的穿着截然不同。

尽管他明白，如果一个女人穿着风

格跟大家平时看到的不同，会对故事和

画面产生破坏和距离。但他还是希望

能够让这样的设计作为一个符号出现

在中国乡村的画面里，去打破一些过往

关于中国乡村刻板的标签。

今年11月，《傍晚向日葵》获得第36

届中国电影金鸡奖最佳中小成本故事

片、最佳摄影两项提名，于李旭而言，这

是极大的鼓励。

李旭坦言，拍摄这部处女作也是一

种“实验”，一种没有按照电影固有拍摄

模式拍，而是充满其个人风格的拍摄方

式，他想知道这样拍能不能成立？如何

是他认为的成立？他还在等待更多来

自观众的反馈：“如果观众能感受到，那

这部片子就立住了。”

关于创作，李旭认为，电影制作完

成到上映，只是画了一个逗号，等待每

一个走进影院的人，去跟随角色找到共

鸣，才算为电影画上一个句号。

华西都市报-封面新闻记者 周琴
图据片方

“人有很多种，如同山与海有很多

种，那么路也有很多种。”目前正在热播

的动画《枕刀歌》第二季，一经上线便凭

借其武侠故事剧情、硬核打戏及独特的

水墨画风格，得到了不少国漫迷的好评。

《枕刀歌》讲述了幼年丧父的何方

知，在练就一身绝技后踏上了寻仇之

路。从位于西北边陲、十三年前全家被

灭门的羊汤店，到山东临清州，又至浙江

翠峰山，何方知跨越南北、抽丝剥茧，试

图查到杀害父亲的幕后主使。然而在复

仇路上，何方知感觉到对手仿佛都是有

情有义之辈，他们似乎在竭尽全力保护

真正的主谋。

如果说第一季剧情是围绕男主人

公何方知的身世与处境，以环环相扣的

方式向观众展现了一出中式古典主义

的“哈姆雷特复仇记”，那第二季则通过

5个人的视角，讲述了镇守边关的定武

侯在被押解回京后，一路上明争暗斗、

波诡云谲的故事。主创团队希望，“随

着故事的展开和武侠群像的展现，通过

男主角何方知的选择，让观众看到时代

与人物的变迁，也为观众打造出更多关

于何方知与《枕刀歌》的可能性。”

尽管在故事发展上，《枕刀歌》第二季

并没有延续上一季的剧情，但在武侠氛围

感及传统文化的追寻上，两季一脉相承，

水墨风格的画风、过招套路的刻画、拳拳

到肉的硬核武侠、诗意满满的文戏台词，

以及剧中人物身上呈现的家国精神、侠义

精神等，给不少动漫迷留下了深刻印象。

有网友评论：“流畅打斗，水墨画

风，惊喜回归。”“文戏更深了，武戏一如

既往。”“这一季的文戏加打戏配合得太

完美了，看得我入迷了，这才是武侠的

魅力。”“动画的打戏不单纯打斗，还有

空镜、留白、特写，这就很中国风。”“可

以说，关于传统文化相关部分，这部动

画做得是相当严谨了。”“快意泯恩仇，

行走江湖依然不忘胸怀天下苍生，这就

是我想象中的武侠。”

华西都市报-封面新闻记者 荀超
图据片方

《傍晚向日葵》导演李旭 导演李旭与演员娜仁花在片场。 《傍晚向日葵》海报。
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